

## NO PUEDE HABER CRISIS

En los comentarios sugeridos por la situación planteada en el Consejo de ministros de ayer, y que refleja la prensa de la mañana, nos parece advertir que, en general, los comentaristas han tenido muy poco en cuenta las circunstancias. No parecen éstas, en efecto, las más propicias al planteamiento de una crisis política de tanta gravedad y trascendencia como aquella a que aluden; crisis que ocasionaría a nuestro país un hondo trastorno en momentos como los actuales, en que los acontecimientos, así interiores como exteriores, exigen en el Gobierno unidad y fortaleza.

Cuando una sería epidemia entristece a muchas provincias españolas; cuando la huelga de carteros se halla planteada; cuando la guerra y sus derivaciones políticas, de que pende la suerte del mundo, se desarrollan con creciente interés y velocidad; cuando el Rey, aquejado de esa misma dolencia epidémica que es objeto de tantas preocupaciones, se ve obligado a guardar cama y a permanecer por tanto alejado del despacho de los asuntos nacionales, ¿puede alguien creer que sea momento oportuno para que el Gobierno olvide su compromiso del 21 de Marzo y pueda plantear una crisis de difícil solución, tanto más cuanto que el presupuesto para 1919 ha de aprobarse necesariamente y el tiempo no sobra?

No; no podemos creer que esa crisis de que se habla llegue a ser una realidad.

Seguros estamos de que, en esta como en otras ocasiones sucedió, el patriotismo, bien probado, de los hombres que constituyen el actual Gabinete sabrá sobreponerse a personales convicciones, siquiera se trate de aquellas íntimamente relacionadas con la cultura, que según parece son ahora origen de la cuestión y que siempre han tenido nuestras más vivas simpatías.

Lo creemos así porque este sacrificio de la convicción personal es la base misma sobre la que se organizan Gobiernos del carácter excepcional del que ocupa ahora el Poder en España.

Sin él no podrían vivir. Y como ese sacrificio, momentáneo y circunstancial, hecho en aras de más altas necesidades de la Patria, no significa renunciamiento a la propia personalidad política, ni olvido de los compromisos contraídos ante la opinión, ni abandono de aquellas ideas y principios que constituyen la razón de ser de cada uno en la vida política de su país, sino tan sólo su aplazamiento hasta que circunstancias más favorables y apropiadas se produzcan, es por lo que estamos seguros de que todos los ministros siguen animados del mismo elevado espíritu que los llevó a constituir el Gobierno.

Y por ser esto así, y por tener en cuenta las razones y circunstancias anteriormente expuestas, es por lo que seguimos afirmando que, sean las que quieran las discrepancias que hayan surgido en el seno del Gobierno, en el momento actual no puede haber crisis.

## CATASTROFE FERROVIARIA EN SUECIA

(POR TELÉGRAFO)  
Se cree que han muerto 355 personas.

COPENHAGUE 2.—La noche última ha ocurrido un grave desastre ferroviario al Norte de Malmoe, en los alrededores de Nonkjobing.

La vía férrea había sido destruida por una lluvia de varios días, y un tren, compuesto de 24 vagones, que conducían un millar de pasajeros, descarriló.

Varios vagones fueron destruidos y presa de las llamas.

Hasta ahora sólo han podido retirarse de los escombros 50 personas. Se teme que hayan muerto 355.

Entre los muertos hay 50 niños, que regresaban a Estocolmo procedentes de provincias.—C.

## EL TEMPORAL

(POR TELÉGRAFO)  
En Málaga.—Pueblos incomunicados

MÁLAGA 3.—Un violento temporal desencadenado esta madrugada ha cortado la vía entre Pízarra y Cártama, incomunicándolos con Málaga.

Los viajeros del correo llegaron a las nueve y media.

El expreso suspendió su salida, y el correo de Granada está detenido.

El río Giraljorche ha inundado la vega. El correo de Granada salió con viajeros por creerse que podría transbordar.

Posteriormente se ha sabido que existe otra interrupción en el kilómetro 143, segundo túnel del Chorro.

Se procede a la reconstrucción rápida de la trinchera destruida entre Pízarra y Cártama. Ignórase la situación exacta, porque el telégrafo del ferrocarril solamente comunica hasta Pízarra.

El desbordamiento del río alcanza cinco kilómetros de extensión.

No se sabe que ha ocurrido desgracia personal alguna.—C.

## En Murcia.

MURCIA 2.—Continúa el temporal de aguas.

Al atardecer descargó formidable tormenta de agua y granizo, que ha arrasado los campos y ha ocasionado la pérdida de las cosechas de maíz, aceituna y cuantos frutos estaban aptos para la recolección.

Son cuantiosas las pérdidas y han quedado en la miseria numerosos labradores.

En el lugar denominado Ródenas cayó una chispa eléctrica, sin que produjera ninguna desgracia personal.—C.

## LA SALUD DEL REY

El parte de hoy de la "Gaceta".  
Hoy publica la Gaceta el siguiente parte oficial:

«El excelentísimo señor ministro de Estado dice a esta Presidencia lo siguiente: «Excmo. Sr.: El jefe superior de Palacio me dice con esta fecha lo que sigue:

«Excmo. Sr.: El decano de los médicos de cámara me dirige en este día la siguiente comunicación:

«Excmo. Sr.: Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. que S. M. el Rey (q. D. g.) ha experimentado alivio en la localización faríngea. Temperatura por la mañana, 38,2, y por la noche 38,8.»

Lo que de orden de S. M. traslado a V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

De Real orden lo traslado a mi vez a V. E. para su conocimiento y efectos oportunos.

Dios guarde a V. E. muchos años.  
San Sebastián, 2 de Octubre de 1918.—E. Dato.

Señor presidente del Consejo de Ministros.»

S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Victoria Eugenia, S. A. R. el príncipe de Asturias e infantes y demás personas de la augusta Real Familia continúan sin novedad en su importante salud.»

## El mariscal Joffre, a Londres

(POR TELÉGRAFO)  
LONDRES 2.—La Agencia Central News anuncia que el general Joffre, su esposa y las personas que lo acompañan llegarán a Londres el día 12.—Daboi.

## Chile ocupa militarmente los barcos alemanes

(POR TELÉGRAFO)  
SANTIAGO DE CHILE 2.—El Gobierno ha ordenado que sean ocupados militarmente los barcos alemanes Aida, Westfalen, Memphis y Nitokres, cuyo tonelaje es de 1.600 toneladas.

Está medida se hará extensiva a todos los barcos alemanes refugiados en puertos chilenos.—C.

## RUSIA

(POR TELÉGRAFO)  
Parte inglés.—Victorias aliadas en la parte septentrional.

LONDRES 2 (oficial).—Informaciones posteriores han sido recibidas relativas a la toma de Ukhinskaya, anunciada el 20 de Septiembre, y en relación a la persecución consiguiente del enemigo.

Parece que la ciudad, que debía servir de base de las operaciones en la Carelia, había sido fortificada bajo la dirección de alemanes, y que el enemigo ha perdido muchos efectivos durante los combates.

La persecución del enemigo ha sido coronada por la victoria.

Un destacamento fué copado cerca de Kostoujokkaya, a cuarenta millas al Sur de Ukhinskaya, y el resto de las fuerzas enemigas, compuesto de 200 hombres de refuerzos llegados recientemente, está ahora cercado en las proximidades de Volknaivotskaya, a 30 millas al Noroeste de Ukhinskaya, al Este de la frontera de Finlandia.

El total de pérdidas del enemigo es, en muertos durante las operaciones, más de 160, quedando totalmente expulsado de toda la Carelia meridional, a excepción de los destacamentos ya mencionados.»

## El Trono de Finlandia

(POR TELÉGRAFO)  
AMSTERDAM 2.—Un telegrama de Helsingfors asegura que ha sido aplazada la elección de Rey de Finlandia hasta que se normalice la situación europea.

Se han suspendido todos los preparativos que se habían dispuesto para la recepción del príncipe de Hesse.—C.

## En Sevilla falta carbón

(POR TELÉGRAFO)  
Sevilla 3.—Se ha paralizado el tráfico en la línea férrea de Sevilla a Alcalá de Guadaíra y Carmona por falta de carbón.

Uno días se ha podido alimentar la máquina con leña; pero también ésta ha llegado a faltar.

Los panaderos se ven precisados a traer el pan por la carretera, retrasando con tal motivo el suministro que de él hacen a Sevilla.

La Empresa de agua se ha visto también obligada a suspender el abastecimiento por falta de carbón.

Las fuentes públicas que reciben agua de los Caños de Carmona también andan escasas de tan precioso líquido.—Labios.

# LA HUELGA DE CARTEROS

## El paro se va extendiendo por toda España ¿Secunda el movimiento el Cuerpo de Correos?

Nos parecería a todas luces injusto cerrar ahora contra los carteros españoles, negándoles el agua y el fuego, por haber ido a la huelga, y nos parecería igualmente injusto, e imprudente por añadidura, aplaudirlos con cariñoso entusiasmo, excitando así a que continuasen en la actitud en que se han colocado.

Los carteros, a quienes nadie atribuirá el carácter de clase directora, no han sido los inventores de un sistema ni los trazadores de un camino: hacen en defensa de causa propia lo que no hace mucho les pidieron superiores jerárquicos suyos que hicieran en defensa de causa ajena: en esto está la excusa, no la justificación, ni mucho menos, de su proceder revolucionario.

Pero los carteros han hecho mal en desesparanzarse demasiado pronto y en pretender conseguir por la violencia lo que seguramente hubiesen conseguido por la razón; nunca nos pueden parecer plausibles las actitudes violentamente revolucionarias; menos aún cuando el fin que se pretende lograr está virtualmente conseguido, y éste es el caso de la huelga actual.

Es evidente, y hay pruebas muy claras de ello, que el Gobierno miraba, y seguramente sigue mirando, con simpatía las aspiraciones de los carteros. En realidad no se trataba siquiera de discutir hasta qué punto esas aspiraciones habían de ser atendidas, sino de determinar el instante en que podrían serlo.

En este punto tampoco estaban agotadas todas las vías legales, y sólo habiéndolas recorrido estérilmente y cuando sus peticiones hubiesen sido absolutamente desatendidas hubieran tenido los carteros un motivo verdadero para su conducta revolucionaria.

Tal como están las cosas, pues, los carteros no tienen razón, porque les ha hecho perderla—temporalmente al menos—su actitud actual; pero sería impropiciente imitarlos, en cierto modo, extremando la violencia para responder a su actitud equivocada, olvidando por completo los motivos determinantes de la equivocación.

Por eso nos parece acertada la decisión del Gobierno dando a los carteros un plazo para que reanuden el trabajo en las condiciones normales, con lo cual las cosas volverían a su estado normal, y la discusión, mejor aún el estudio, del momento en que las mejoras económicas podrían aplicarse se reanudaría en las condiciones mismas que fué interrumpida, y que, lo repetimos, seguramente eran favorables a las aspiraciones de los modestos funcionarios.

Creemos, pues, que lo prudente en el momento actual es recomendar a todos la serenidad de juicio—incompatible generalmente con los excesos de amor propio, tan fáciles de engendrar en los movimientos revolucionarios—, seguros de que, como consecuencia de esa serenidad, la reflexión podrá imponerse y las soluciones de perfecta cordialidad podrán ser después fáciles y rápidas.

Los carteros, pues, harán mal en persistir en su actitud, y seguramente los invitaremos a no hacerlo recordando lo ocurrido en Francia hace seis o siete años con dos huelgas de *postiers* acaecidas en breve espacio de tiempo: la primera de ellas fué ganada por los empleados, que tuvieron a su lado la opinión pública porque pareció perfectamente justificada; la segunda la perdieron por faltarle esa condición, y ese caso pudiera repetirse ahora en España.

Manifesto de los carteros a la opinión.—Explicación de la huelga. La vida del cartero.

Los carteros huelguistas dirigen a la opinión pública el siguiente Manifiesto:

«La pretensión de que hemos sido víctimas los carteros españoles, la injusticia que con nosotros se ha cometido no mejorando nuestros sueldos en la ley de Funcionarios civiles, siendo los empleados que estamos más faltos de amparo por parte del Estado, es incalificable.

Indigna pensar que a sueldos los más elevados de la Administración pública se los haya mejorado en más proporción que a los humildes, y que a nosotros los carteros nos haya el Gobierno, no olvidado, sino castigado, pues tal parece, quizá por venganza de que en la pasada huelga de funcionarios civiles no quisimos hacer traición a nuestros compañeros de Correos y Telégrafos, conduciéndonos como la dignidad y la vergüenza exigen a los hombres, a pesar del ofrecimiento de hacernos oficiales de Correos.

Por estos hechos, agotados todos los medios de cordura, hartos de suplicar y pedir hasta la humillación amparo al Gobierno, remedio para satisfacer el hambre y la sede de justicia que sentimos todos los carteros de España, es por lo que nos lanzamos a la lucha,

a que el Gobierno nos «arrastró», en contra de nuestra voluntad, pues no nos ocultaba que el perjuicio lo sufriría a quien nosotros nos debemos y de quien tantas muestras de cariño recibimos en nuestra relación constante: el pueblo, la industria y el comercio; pero rogamos nos perdonen, por no ser nosotros los responsables.

Con sueldos de 1,50, 3,50 y 4 pesetas no hay quien pueda vivir en las circunstancias actuales. Nuestros hijos no comen, los carteros más del 40 por 100 están tuberculosos, por la fatiga que supone el subir tanta escalera diariamente, unido a la falta de alimentación. De los carteros nadie se ocupó nunca para mejorarlos, y ahora por ser la primera vez que, conifados por las «autoridades» oficiales, esperamos protección del Estado, se encuentran con que el Gobierno, despreciando a nuestra modesta, pero honrada y dignísima clase, la condena a la miseria. No; los carteros, sépanlo bien, prefieren a la muerte por consunción paulatina la lucha hasta la muerte misma por defender el pan de sus hijos y sus ideales.

Para que el público se dé cuenta de cómo se desenvuelve la vida del cartero, exponemos a grandes rasgos algunos detalles.

Del importe de los cinco céntimos que por cada carta se cobran tenemos que abonar los siguientes gastos: material de oficina, luz y limpieza de la misma, carteras, pases de tranvías y gratificaciones a los jefes de Carterías de 1,75 pesetas anuales: en fin, todo el gasto que se origina, exceptuando el local, que es lo único que nos abona el Estado.

El personal que hace servicio exclusivamente para el Estado, como son los buzoneros de tranvías, Giro postal, venta de sellos y otros varios que no es el de distribución de cartas, todo hay que pagarlo con los cinco céntimos; así es que sucede que si con la recaudación no hay bastante, se meten de los sueldos antes dichos, proporcionalmente; es decir, que de la inmensa mayoría de las Carterías de España, ni aun esos mequinos sueldos de 1,50, 3,50 y 4 pesetas se cobran, porque nunca alcanza la recaudación para ello. Casi siempre el déficit llega hasta los 75 céntimos diarios: así que, por término medio, los carteros cobran sueldos de 1, 3 y 3,50 pesetas, teniendo los costes de todo los uniformes, siendo en esto una excepción España.

Los peatones y carteros rurales—es irrisorio—cobran sueldos hasta de 40 céntimos diarios.

¿Es lógica y razonable nuestra situación? ¿No merecemos que el Estado se hubiera acordado de nosotros?

El pueblo tiene la palabra.

Conste, pues, que, empajados a una actitud a la que nosotros fuimos por los juicios que al público acaerán, a ella nos lanzamos, dispuestos con todas las energías que al hombre presta la razón, a defender lo que por justicia se nos debe y por dignidad exigimos.

Ya lo sabe el pueblo: 12.000 hombres que componemos la clase de carteros y peatones de España, no pudiendo aguantar el hambre y las injusticias que con nosotros siempre se cometen, salimos a defender nuestros derechos, olvidados por los Poderes públicos.—Los carteros españoles.»

Manifestaciones del secretario de los carteros.—La solidaridad del Cuerpo de Correos.

El secretario de la Junta de carteros habló anoche con algunos periodistas, y les dijo que la huelga de sus compañeros se había generalizado en toda España. «Tenía ya noticias hasta de Las Palmas, donde tampoco se hicieron ayer repartos de correspondencia. Dijo también que los oficiales de Correos no abandonan a los carteros, y dió a entender que, aunque no es de esperar que dichos oficiales declaren inmediatamente la huelga, trabajarán en forma que no sea la normal, y se sentirán en general todo el servicio.

Anunciación en el Centro Telegráfico. Una nota interesante.—La decisión del Consejo y la actitud de los huelguistas.

Hasta la una de la madrugada la animación en el Centro Telegráfico era extraordinaria. Se comentaban las incidencias del conflicto desde que se planteó, a las nueve de la mañana.

Desde luego se observaba una actitud de franca simpatía para los carteros por parte de los oficiales de Correos y Telégrafos.

Sin embargo nada se sabía acerca de la actitud que en días sucesivos adoptarán aquéllos.

El Comité de carteros estuvo reunido casi toda la noche, para continuar el cambio de impresiones de la tarde acerca del desarrollo del conflicto.

Un compañero dió cuenta a los reunidos de los acuerdos adoptados por el Consejo de Ministros en relación con la huelga de carteros, y éstos acordaron mantener la huelga y no volver a la oficina hasta que se les atiende en sus aspiraciones.

No les importa la decisión del Consejo, pues ellos se consideran dignos ya si no han de otorgárseles las mejoras que solicitan.

Después los reunidos facilitaron a la prensa la siguiente nota oficial:

«Los carteros se encuentran animados del mayor espíritu de compañerismo y solidaridad para mantener sus justas aspiraciones, y no volverán a sus ocupaciones mientras no se les concedan las peticiones hechas.

Según noticias de un periódico de la noche, el Sr. García Prieto, entre otras cosas, ha manifestado que «creció atendernos como a los funcionarios públicos. Claro es; pero también es cierto que no ha pasado del ofrecimiento, como lo primero, de haberse publicado en la Gaceta el aumento de todos los funcionarios civiles excepto los que pertenecen a la honrada y humilde clase de carteros.

Protestamos enérgicamente de la ignominiosa manera en que hemos sido expulsados de la oficina, produciendo de esa forma varios heridos, lo cual nos hace persistir con más fe en nuestra actitud.

En una entrevista que ha celebrado el Comité con el personal de Correos, nos hacen saber que está dispuesto a ayudarnos en tal y materialmente; se encuentran ofendidos ya con nuestra ofensa y hoy las operaciones se hacen

solamente para hacer como que el servicio se efectúa.»

Los carteros están poseídos de gran entusiasmo y esperan que en el día de hoy los secundarían los oficiales del Cuerpo y tal vez los de Telégrafos; pero nada concreto se podía asegurar.

El reparto de la correspondencia. Ayer tarde, a última hora, se repartió parte de la correspondencia.

Para que se pueda hacer hoy el reparto completo de la correspondencia se utilizarán soldados, que a puesto a disposición del Gobierno el ministro de la Guerra.

El gobernador celebró anoche una conferencia con el administrador de Correos para tratar de este reparto.

Anoche se circularon avisos a los carteros jubilados, excedentes y en expectativa de destino (suman estos últimos 600) para que presenten servicio si lo desean.

También se ha hecho saber a los huelguistas que de no presentarse a cumplir su obligación serán declarados cesantes.

El subsecretario de Gobernación se lamentaba con los periodistas de que los carteros hayan adoptado esta actitud en el momento preciso en que se buscaba el medio de complacerlos en sus peticiones.

El Congreso de la Unión General de Trabajadores y la huelga de carteros. La tercera sesión del Congreso de la Unión General de Trabajadores, celebrada anoche en la Casa del Pueblo, fué dedicada en su primera parte a la huelga de carteros.

El presidente de aquella Asamblea, el compañero Lucio Martínez, propuso que el Congreso expresase su simpatía ante la actitud adoptada por aquellos funcionarios. Así constó en el acta.

El Sr. Rives, como presidente de la Casa del Pueblo, ofreció aquélla a los carteros madrileños y afirmó que éstos pueden contar con la solidaridad moral de las Sociedades allí afiliadas, por entender que aquellos huelguistas luchan por conquistar legítimas reivindicaciones.

Una visita al Sr. Martínez Pontremull. Una Comisión de carteros visitó ayer tarde al Sr. Martínez Pontremull, a quien fueron a pedir la solidaridad del Cuerpo de Correos.

Parece ser que el ex presidente de la Junta de Defensa del Cuerpo ofreció a sus visitantes su ayuda personal, y les mostró su opinión de que el Cuerpo de Correos a su juicio estaba obligado, en justa correspondencia, a solidarizarse con el movimiento.

EL DIA DE HOY. En la calle de Carretas.

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron a llegar a la calle de Carretas, estacionándose allí, numerosos grupos de carteros vestidos de paisano, que comentaban los sucesos ocurridos ayer dentro de la Central de Correos.

Esta se hallaba guardada por fuerzas de Seguridad, que no permiten se pase mas que al Negociado de Valores declarados.

A las doce de la mañana era imposible penetrar en el Centro Telegráfico: tal era el número de carteros y empleados de Correos y Telégrafos que allí había.

Lo que dice el ex presidente de la disuelta Junta de Correos.

Enterados de que en el mencionado Centro se hallaba el Sr. Pontremull, presidente que fué de la disuelta Junta de Correos, solicitamos ser recibidos por él, con objeto de conocer su opinión en el presente conflicto.

El Sr. Pontremull nos recibió en el acto, manifestándonos que el conflicto actual es menos grave, según su opinión, que el de Marzo, y que si el Gobierno desatiende las muy justas peticiones de los carteros y lleva a cabo el atropello, dejando sin pan a centenares de familias, ni los funcionarios públicos, de todos los departamentos, ni la opinión pública, ni la Casa del Pueblo abandonarán a esos desgraciados, a los que se pretende dejar en la calle por el enorme delito de pedir pan para sus hijos.

Después el Sr. Pontremull se extendió en otras consideraciones acerca de la huelga de carteros, de las que hacemos gracia al lector por considerarlas sin interés alguno periodístico.

Detenidos en libertad.—Heridos que se agravan. Esta mañana, según nos han asegurado, han sido puestos en libertad cuatro carteros detenidos ayer cuando la fuerza pública tuvo que desalojar la Cartería.

También nos han manifestado que algunos de los carteros que resultaron heridos en ese momento se han agravado considerablemente durante la pasada noche.

Llámanse éstos Bautista Pérez, José Gómez y Cirilo Gil.

Llegada de delegados. Esta mañana han llegado a Madrid los delegados de los carteros de Albacete, Toledo y Zaragoza.

Constitución de la Junta de carteros. En el Centro Telegráfico se ha constituido hoy la Junta de carteros, que estuvo toda la mañana reunida, tomando algunos acuerdos.

Organización de los servicios. El jefe de Cartería ha organizado el servicio encargando a los jefes de distrito de la distribución de la correspondencia y a los soldados de repartirla.

Estos soldados son casi todos ellos naturales de Madrid, para que conozcan bien las calles y el servicio se pueda efectuar más fácilmente.

Hasta las doce de la mañana, según nos han asegurado, se han repartido 37.000 cartas.

Rumor importante. Sólo a título de rumor acogemos la noticia de que los empleados de Correos piensan abandonar hoy el trabajo, uniéndose por solidaridad al movimiento huelguista de los carteros.

Según nos han asegurado algunos oficiales de Correos, ya esta mañana, aunque cada cual ha acudido a su puesto respectivo, no ha trabajado nadie, y se espera de un momento a otro recibir la orden de abandonar el trabajo.

Volviendo a repetir que a título de rumor recogemos las mencionadas noticias.

Los carteros de Barcelona se declaran en huelga. A las dos y media de la tarde, cuando los periodistas que hacen información en el Ministerio de la Gobernación habían sido ya recibidos por el Sr. García Prieto, recibimos por teléfono de dicho Centro oficial la noticia de que en aquel momento acababa de llegar un telegrama citando por el que se daba cuenta al ministro de que en Barcelona se habían declarado en huelga los carteros.

Por la tarde.—La huelga se agrava. Entusiasmo entre los carteros.

La huelga tiende a agravarse por momentos, pues a cada instante se reciben noticias en el Centro Telegráfico de otras provincias en donde empiezan a secundar el paro los carteros.

Entre los de Madrid reinan perfecta unión y gran entusiasmo, pues dicen que cuentan con la adhesión de los funcionarios de Correos y Telégrafos, los que de un momento a otro abandonarán sus servicios.

Esta tarde era imposible transitar por los salones del Centro Telegráfico: tal era el número de funcionarios que en él había esperando recibir órdenes de la Junta.

Junta general en la Asociación de Funcionarios Civiles. Esta tarde se ha celebrado junta general extraordinaria en el domicilio de la Asociación de Funcionarios Civiles.

Parece ser que el motivo de esta reunión es acordar la conducta que se ha de seguir respecto a la huelga.

A la hora de cerrar esta edición, los reunidos continuaban tomando acuerdos.

Los carteros esperan con la ansiedad que es de suponer el resultado de la reunión.

Noticias oficiales de la tarde. El subsecretario de Gobernación dió a última hora de la tarde que no sabía más sino que telegrafaban de Bilbao, Córdoba y San Sebastián manifestando que los carteros habían dejado el trabajo.

El servicio de reparto lo hacen soldados zapadores.

(POR TELÉGRAFO). Noticias de provincias.—En Barcelona.—La huelga, para hoy.

BARCELONA 2.—Esta tarde circuló el rumor de que mañana se declararían en huelga los carteros. Este rumor ha tenido confirmación.

Los carteros fundan su actitud en el mal estar que les ha producido la concesión de mejoras a los funcionarios civiles.

Se sabía que en Madrid y Valencia se declararían hoy en huelga los carteros, y se aseguraba que, de ser así, los de Barcelona iban mañana al paro.

El Comité de carteros, en vista de las noticias recibidas, ha acordado la huelga para mañana. Inmediatamente se retiraron de la Central algunos carteros que efectuaban trabajos mecánicos.

Mañana, a las seis y media de la mañana, hora de entrada en la Cartería para verificar el primer reparto, dejarán de efectuarlo, y en su consecuencia no se reparará la correspondencia a las ocho de la mañana.

Los carteros han dirigido un Manifiesto a la opinión, en el que explican el proceso de sus aspiraciones.—Zaragoza.

En Zaragoza. ZARAGOZA 3.—He habido con los carteros, quienes me han manifestado que se hallan dispuestos a secundar el movimiento iniciado por sus compañeros de Madrid, a la menor indicación que se les haga.

Esperan que de un momento a otro llegue la orden de ir a la huelga.

Se cree que mañana ya no se verificarán los repartos.

En una conferencia telefónica celebrada con Madrid les han dicho que estuvieran preparados para abandonar el trabajo en un momento dado.

También a los carteros rurales y peatones se les ha transmitido el orden, y están dispuestos a secundar el movimiento.—Madrid.

En Bilbao. BILBAO 3.—A la hora del reparto del correo se produjo gran revuelo entre los carteros de esta capital; a pesar de que se asegura por parte de las autoridades que aquéllos no irán a la huelga, lo cierto es que ayer por la noche no se repartió la correspondencia.—C.

En Sevilla. SEVILLA 2.—Esta tarde recibieron los carteros de Sevilla un telegrama de sus compañeros de Madrid en el que se les exhortaba a declarar la huelga. El administrador de Correos les aconsejó que no secundaran el movimiento hasta que el celebrase una conferencia telefónica con el director general de Correos.

Los carteros no hicieron caso de la recomendación y abandonaron el trabajo, dejando sin abrir las sacas de correspondencia que habían llegado de Madrid.—Labios.

En Valencia.—Noticias de la huelga. VALENCIA 3.—Los carteros de Valencia, secundando la actitud de sus compañeros de Madrid, se declararon en huelga esta mañana.

Los carteros acudieron a la Administración de Correos; pero se negaron a trabajar, a pesar de las exhortaciones del jefe, al que contestó un cartero, en nombre de los demás compañeros, que no podían complacerlo, y añadiendo que no reanudarían el trabajo hasta recibir órdenes de Madrid.

El administrador ha telegrafado al director general dándole cuenta de la actitud de los carteros, y después visitó al gobernador, que también telegrafó al ministro de la Gobernación.

La huelga es de brazos caídos, y en ella no toman parte los demás empleados del Cuerpo.

La distribución de la correspondencia se ha llevado a cabo por 50 guardias de Seguridad.

Mañana, según se asegura, harán el reparto los soldados, que distribuirán la correspondencia por la mañana y por la tarde.—Mario.

## EL CÓLERA AUMENTA EN BERLÍN

(POR TELÉGRAFO)  
AMSTERDAM 2.—Se anuncia que la epidemia de cólera se extiende en Berlín. Se han registrado ya 17 casos, 16 seguidos de defunción.—C.

# La guerra

## LA SITUACION MILITAR

### En todos los frentes.

Los alemanes han comenzado a retirarse desde el Sur de Lille al Norte de Lens, a ambos lados del canal de la Bassée. Se van antes de que los echen, porque ahí defendían un ángulo saliente peligrosísimo, casi tan agudo y expuesto a flancos como la famosa herida de Saint-Mihel.

Sigue la batalla entre San Quintín y Cambrai.

Los ingleses continúan avanzando al Este del canal.

En el Oeste de Reims los franceses han alcanzado la línea Sur de Pontavent, Sur de Corniag, Sur de Loivre.

Tienen ya en su poder por lo tanto el famoso agujero del Aisne.

En Siria los ingleses han ocupado sin lucha a Damasco, capital del vilayeto siríaco, ciudad riquísima, de más de 300.000 habitantes. La caballería francesa marcha por la costa sobre Beirut.

Está en ejecución el armisticio búlgaro-alemán.

F. R.

## Información telegráfica

### EN EL FRENTES ANGLOFRANCOALEMANICO

**Parte francesa.**—Ocupación total de San Quintín.—Conquista de Courcy y otros pueblos.—Resumen total de los prisioneros y botín cogidos durante la ofensiva.

**PARIS 2 (oficial).**—Los alemanes han salido por completo de San Quintín, que nuestras fuerzas han ocupado en su totalidad. Tenemos igualmente las afueras de Isie, a pesar de la resistencia tenaz de los alemanes.

En el frente, al Este del Vesle, hemos acentuado el avance hacia Roucy, Guyencourt, Bouffigneux, Villers Franqueux, Gany, y colocado nuestras líneas en las afueras Sur de Cormy y de Poivre.

Al Sur de esta localidad bordeamos la parte Oeste del canal hasta Neuville. Courcy está en nuestro poder.

En la Champagne, durante la tarde, mejoramos las posiciones al Sudeste de Orfeuil y hemos puesto el pie en las alturas al Sur de Monthois.

El botín cogido por los ejércitos aliados que operan en Francia y en Bélgica, del 1 al 30 de Septiembre, asciende a 2.844 oficiales, 120.192 hombres, 1.600 cañones y más de 10.000 ametralladoras.

Desde el 15 de Julio al 30 de Septiembre se de 5.518 oficiales, 248.494 hombres, 3.669 cañones, más de 23.000 ametralladoras y muchos centenares de morteros de trinchera.

**Parte inglesa.**—Nuevas conquistas inglesas en el sector de Cambrai. Exito parcial alemán.—Luchas en las proximidades de Neuville.—Retirada alemana en el canal de la Bassée.

**LONDRES 2 (oficial).**—«Después de haber mantenido una fuerte presión sobre el frente enemigo durante la primera parte del día, las tropas de la 42.ª división atacaron el centro de la línea de defensa alemana, yendo desde Fousomme hasta las cercanías de Beaurevoir.

El ataque coronó el éxito. El pueblo de Seguchard y la aldea de Presselles fueron tomados, y la línea Fausomme y Beaurevoir, rebasada.

Al Norte de este punto el enemigo fué echado de Joncourt, y las tropas australianas completaron la toma de las posiciones defensivas enemigas al Sur de Le Catelet y Gouy.

En el sector de Cambrai, la batalla, que fué encarnizada durante todo el día, se terminó por un acertado ataque al anochecer, que tuvo por resultado permitir a las tropas neozelandesas, inglesas y escoces expulsar al enemigo de Crevecoeur y de Rumilly y establecerse al Sur de las alturas y al Este y al Norte de dichos pueblos.

Hicimos varios centenares de prisioneros durante esas operaciones.

Esta mañana el enemigo ha efectuado un fuerte ataque al Noroeste de San Quintín con tropas sacadas de las reservas. Conquistó rechazarnos del pueblo de Sequehart, donde el avance fué contenido.

Hoy ha habido combates locales al Norte de Greycourt y al Oeste de Cambrai, y no se ha producido ninguna modificación en la situación. A consecuencia de nuestras operaciones locales de ayer y de la noche última en las inmediaciones de Cambrai, las tropas canadienses tienen ahora los alrededores de Neuville, Saint-Remy y las alturas al Oeste de Famillies.

A primera hora de la mañana el enemigo ha empezado a batirse en retirada a lo largo del frente al Sur y al Norte del canal de la Bassée.

Nuestras tropas han mantenido estrecho contacto con el enemigo y han hecho prisioneros.

**Parte alemana.**—Repliegue alemán en San Quintín y en la Champagne.—Numerosos contraataques enemigos rechazados en diversos puntos.

**NAUEN 2 (oficial).**—«En Flandes, a ambos lados de Cambrai, y en la Champagne rechazamos violentos ataques enemigos.

En sectores tranquilos del frente, cerca de San Quintín, al Noroeste de Reims y Oeste de las Argonas, repliegamos parte de nuestras líneas avanzadas a posiciones situadas a retaguardia.

Al Norte de Stad cogimos unos cien prisioneros, rechazando ataques enemigos. A ambos lados de las carreteras que desde Ypres conducen a Roselaere y Menin atacó el adversario repetidas veces en vano. Se posesión de Ledegem. En contraataque los arrebatamos la parte Este de la localidad.

Ataques enemigos al Sur de la Bassée fueron rechazados.

El quinto día de la batalla alrededor de Cambrai terminó de nuevo con un completo revés para el adversario.

Al Norte de Sancerre rechazamos siete asaltos del enemigo.

Más al Sur irrumpió el adversario pasajeramente más allá de Abancourt, Banigni y al Sur de Belcourt, hacia Cuvillers. Nuestro contraataque libertó a los defensores de Belcourt del cerco por parte del enemigo.

Cerca de Cambrai y al Sur de esta localidad hicimos fracasar el asalto enemigo. Rumilly quedó en poder del adversario.

Entre Le Catelet y el Oise corre nuestro frente desde hace dos noches al Este de San Quintín hacia Beithencourt, en el Oise.

También contra los sectores de Estrees, Joncourt y Ledin se desarrollaron en el curso del día violentos ataques enemigos. A ambos lados de Sequehart hizo irrupción el adversario. Un contraataque desalojó de nuevo al enemigo.

San Quintín, donde ayer sólo se encontraban aún destacamentos de exploración, ha sido alcanzado por el enemigo.

Al Noroeste de Reims desplazamos a nuestras tropas desde el Vesle a posiciones a retaguardia.

El enemigo siguió con débiles destacamentos, encontrándose al anochecer en la línea Vautelay-Villers Franqueux.

En la Champagne reanudó el francés sus ataques unidos.

Por la mañana se dirigieron contra el frente desde Sainte-Marie-à-Py hasta Monthois, y en el transcurso del día, contra nuestras líneas entre Somme-Py y Aure.

Sus ataques fracasaron.

Irupciones locales fueron anuladas en su mayor parte por contraataques.

La posición a la que hace dos noches nos retiramos a ambos lados del Aisne corre desde Monthois, por Challenger, hasta el bosque de Autry, pasando al Norte de Binerville, atravesando el bosque de las Argonas y llegando a Apremont.

Violentos ataques parciales en Flandes y en la Champagne.

Delante de Cambrai, día tranquilo.

**Nota de la propaganda alemana.**—«Se prepara una gran retirada en todo el frente?»

**PARIS 2.**—El servicio alemán de propaganda ha lanzado la nota que sigue, y que, con las acostumbradas precauciones, prevé un extenso repliegue alemán en todo el frente:

«Según los partes oficiales aliados—dice esta nota—, los alemanes se repliegan en todo el frente, en desorden; pero estas afirmaciones no podrán ser refutadas de mejor manera que por los mismos acontecimientos.»

El frente alemán se halla actualmente bajo el asalto de las fuerzas reunidas de los aliados. El problema para Alemania consiste en conservar una parte del ejército de Bélgica y de Francia suficiente para que la patria alemana quede a salvo.

Desde este punto de vista es como deben considerarse los combates que se desarrollan actualmente.—Mar.

**Parte americana.**—Los americanos han cogido en una semana 220 cañones y 750 morteros.

**PARIS 2 (oficial).**—«Aparte de un fuerte bombardeo e intenso fuego de artillería al Oeste del Mosa y en otros puntos dominados por nuestras tropas, no hay nada importante durante el día.

Un reciente parcial del material cogido durante la semana última da un total de 120 cañones, de todos calibres, 750 morteros de trinchera, 300 ametralladoras, cien cañones pesados, millares de proyectiles de artillería y centenares de millares de municiones de armas cortas.»

**Resumen de la jornada.**—«Sangrientos combates.—El enemigo rechazado; pero es nuevamente rechazado.»

**LONDRES 2.**—La jornada de hoy ha sido durísima y de empuñada batalla.

El enemigo reaccionó violentamente al Norte de San Quintín; pero a pesar de todo practicamos una brecha a través de la última línea del sistema Hindenburg.

En Flandes ganamos terreno.

Al Sur de Armentières y Lens hay indicios de que el enemigo se dispone a abandonar pronto ese sector.

Ganamos terreno todavía al Norte de Cambrai, donde el enemigo, resistiendo energicamente, tiene por lo menos 11 divisiones, en un frente inferior a ocho kilómetros.

Entre el Vesle y el Aisne el enemigo se repliega sobre el canal del Aisne y el Marne, al Norte de Reims.

Se vuelve a encontrar en la línea de la orilla, virtualmente en la longitud de la totalidad del frente, salvo una pequeña zona de unos seis kilómetros de largo, a la extremidad Norte del canal donde combaten, en la orilla izquierda del Aisne, cerca del bosque de Jencourt, próximo a la carretera de Laon a Reims.

Todo esto se reconoce en el aspecto sombrío y en la actitud de los prisioneros cogidos recientemente.

El pensamiento de que dentro de poco podremos atravesar el Rin y castigarlos por su crueldad inexcusable, les inspira sin duda gran temor.

como las hojas caídas en el suelo durante el otoño. Esto dice bastante respecto de las pérdidas alemanas.—Dabor.

**Informes de Reuters.**

**LONDRES 2.**—El corresponsal de la Agencia Reuters en el ejército británico telegrafía hoy: «La batalla continúa furiosa y encarnizada, favorable para nosotros, si bien no de un modo definitivo; por lo tanto, hasta ahora resultaría prematuro declarar la gran victoria.»

El enemigo continúa combatiendo frenéticamente y sin alternativa.

Solamente su tenacidad y su resistencia lo protegen contra un desastre del que es casi imposible apreciar la gravedad.

Desde ayer a mediodía nuestros australianos, indomables, han abierto una brecha en la línea de Wancour-Beurevoir, que es la última defensa avanzada del sistema Hindenburg.

Los australianos proporcionan de este modo a los franceses la protección de un flanco, que les permitió lanzarse irresistiblemente a conquistar a San Quintín.

Ha sido tomado Sequehart, y el enemigo, desorganizado, pero oponiendo siempre una resistencia vigorosa, sigue retrocediendo hacia terreno descubierto.

La resistencia de los alemanes es grande en todos los puntos, y estos últimos días es todavía mayor, como si el enemigo tuviese conciencia de que ahora más que nunca está combatiendo al lado de un abismo, y comprende, a pesar de su desfallecimiento moral, que la salud y la existencia de Alemania dependen hoy de sus esfuerzos.—Dabor.

**EN EL FRENTES BALKANICO**

**Noticia de Stefani.**—«Continúa el avance.—La situación en todo el frente.»

**ROMA 2.**—La Agencia Stefani comunica: «La marcha realizada por nuestras tropas a través del macizo montañoso de Bara, en la fase final de las hostilidades contra Bulgaria, constituye un acontecimiento militar de gran importancia, por la resistencia y dificultades opuestas por el enemigo y por el terreno, todas brillantemente vencidas, y por los objetivos alcanzados.»

Tratábase de caer a la mayor brevedad posible sobre el camino del Monastir-Kicevo-Uskub, para cortar o desordenar la retirada de las tropas enemigas que se replegaban desde la región de Monastir. Uno de dos senderos eran las únicas vías de comunicación a través de esa zona salvaje.

Nuestras tropas, después de haber ocupado a Krucovo y de haber vencido la fuerte resistencia del adversario al Oeste de esta ciudad, avanzaron impetuosamente.

El ala derecha ocupó el monte Tcheswa, dirigiendo dos columnas hacia Stram Bara, con dirección a Plasnica.

La infantería enemiga, dispuesta de numerosas ametralladoras y sostenida por artillería de mediano calibre, colocada en el valle Welika, opuso una resistencia energética.

Un violento ataque, combinado con una hábil maniobra, arrojó al enemigo de aquellos dos puntos, y nuestras columnas lo persiguieron.

En la mañana del 30 estas tropas se preparaban a cooperar con las tropas francesas a atacar las fuertes posiciones que el enemigo había organizado al Norte del valle de Welika.

En el centro, después de haber vencido los ásperos obstáculos ofrecidos por el terreno y la encarnizada resistencia de las retaguardias enemigas, nuestras columnas avanzaron hacia el poblado que aprecia al Este del camino Kicevo-Monastir.

Este poblado, que es una excelente posición por sí mismo, debido a lo que domina el terreno que era nuestra única vía de comunicación, había sido poderosamente organizado en defensa por el enemigo mediante numerosas tropas de infantería, ametralladoras y artillería de campaña y de mediano calibre.

Mientras nuestras tropas atacaron por el centro la posición de frente, una columna de nuestra ala izquierda, marchando rápidamente por el camino de Monastir Kicevo, ocupó y dejó atrás a Dolonei, apoderándose luego de la cota 932, constituyendo de esta manera con un poderoso flanco al éxito del ataque.

El combate se prolongó durante todo el día 29, y fué suspendido en la noche de ese mismo día, al saberse que desde las doce del día 30 las hostilidades contra Bulgaria cesaban.—H. P.

**LA GUERRA EN ORIENTE**

**Parte inglesa.**—Toma de Damasco.

**LONDRES 2 (oficial).**—«Nuestras tropas han ocupado a Damasco, capital de Siria, a las seis de la mañana.

Aun no se han recibido más detalles.»

**LA GUERRA EN EL MAR**

**Lucha entre un barco y un submarino.**

**LISBOA 2.**—A dos millas del puerto, durante el espacio de una hora, ha habido un combate entre un barco de tres palos y un submarino, habiéndose disparado más de 60 cañonazos.—Mendes.

**Combate entre un submarino y un vapor.**

**LONDRES 2.**—Se conocen nuevos detalles del ataque ejecutado por un submarino alemán contra el buque noruego Bjornstjerne-Bjoernson.

El hecho ocurrió el 14 de Septiembre. El buque noruego había salido de Nueva York el 30 de Agosto, con cargamento de trigo, desfilado a la Comisión de socorros belgas.

Enarbolaba el pabellón habitual y las inscripciones indicadoras de su calidad. Además, a babor y a estribor llevaba en caracteres muy legibles las palabras «Socorros belgas.»

El 14 de Septiembre, en pleno Atlántico, el buque fué cañoneado por un submarino; inmediatamente el capitán ordenó parar las máquinas e hizo señal indicando esta maniobra, y sin embargo el submarino continuó disparando.

rando sobre el buque, que fué alcanzado varias veces.

Después que el comandante del submarino examinó la documentación de a bordo autorizó al buque para que continuase su ruta.

Este ataque por un submarino alemán está en contradicción manifiesta con los acuerdos concluidos por los Gobiernos para el socorro belga, y según los cuales los buques de socorro belga reciben al salir de Nueva York instrucciones especiales del Comité de Socorros, ratificadas por la Embajada de Alemania en Suiza.—Dabor.

**Compra por su valor oro, plata, platino, brillantes, perlas y toda clase de alhajas, la Casa Pérez Hermanos, Zaragoza, 9, y Fresa, 2, teléfono 24-49, Madrid.**

## ALREDEDOR DE LA PAZ

### EL ARMISTICIO CON BULGARIA

(POR TELEGRAMA)

**Inquietud en Alemania.**

**BERNA 2.**—Parece que la inquietud se ha ensibreado nuevamente de los círculos políticos berlineses, donde parecen darse cuenta de la gravedad excepcional de la situación.

En la Gaceta de Francofurt del día 1 el corresponsal berlines del periódico opone a las noticias procedentes de Balcánica sobre la conclusión del armisticio con Bulgaria los telegramas del Rey Fernando a los Emperadores de Alemania y de Austria, afirmando su fidelidad a la alianza. Se pregunta, naturalmente, quién engaña.

«Se hará bien en no abandonar a ningún optimismo acerca de la situación—dice—. Según noticias de pre-cendencia búlgara, se combate el Sur de Sofía; pero no se dice quién combate. ¿Son las tropas búlgaras, fieles a los alemanes y a los austriacos, contra las tropas de la Entente? ¿Son, por el contrario, los búlgaros, que luchan contra nosotros?—C.

**Una declaración de los socialistas búlgaros.**

**BERNA 2.**—El grupo parlamentario de los socialistas unificados búlgaros publica una declaración, de la que extractamos los siguientes párrafos:

«El partido social democrático unificado se cree en el deber de declarar: Primero. Que apoya energicamente la proposición de armisticio y de paz hecha por el Gobierno, insistiendo en una liquidación razonable de la guerra en lo que respecta a Bulgaria.

Segundo. Que condena toda anarquía, violere de donde viniere, y que estima particularmente necesario en la hora actual defender las garantías constitucionales en el país, terreno sobre el cual se evitarán conflictos peligrosos para la independencia de Bulgaria y para la obra de la paz.

Tercero. El partido hace un llamamiento al Ejército, pidiéndole que permanezca unido y que conserve su sangre fría, único medio de que él pueda ser un centinela vigilante de la independencia de Bulgaria.»

Invita a toda la nación búlgara a apoyar la obra de la paz y a poner en salvo las garantías constitucionales del país.—C.

**Complimiento de los ejércitos del armisticio**

**PARIS 2.**—Comunicado oficial del Ejército de Oriente:

«Las medidas acordadas por las cláusulas del armisticio firmado por Bulgaria están en vías de ejecución.»

**Las autoridades griegas vuelven a Macedonia.**

**BALONICA 2.**—Hoy ha comenzado la toma de posesión por las autoridades griegas en la Macedonia oriental de los cargos que tuvieron que abandonar por la invasión enemiga.

El ministro griego del Interior, M. Ritzvan, acompañado de los distintos funcionarios civiles y militares, salió de Atenas para dirigirse a las provincias liberadas y asumir el gobierno.

La noticia de la reocupación ha provocado en Atenas entusiásticas manifestaciones populares.

En Salónica M. Venizelos visitó a los heridos griegos, que son en su mayoría refugiados de Turquía.

Contestaron a las felicitaciones de M. Venizelos pidiendo que se los envíe a luchar contra los turcos, con objeto de castigarlos por las crueldades cometidas contra las poblaciones griegas irredimidas.—C.

**Austria y la paz.**

**BERNA 2.**—La defección de Bulgaria ha producido honda emoción en Austria-Hungría.

Un diario de Budapest desmiente que la doble Monarquía se halle dispuesta a una paz separada, y que ni se ha tratado ni se tratará de semejante cuestión.

Ni el Consejo de la Corona ni los ministros austriacos y húngaros han pensado en tal cosa.

Todos los directores de la doble Monarquía estiman que los esfuerzos sinceros y leales para obtener la paz sólo pueden efectuarse de acuerdo con el imperio aliado.—C.

mando accidentales las formas de Gobierno, gobernaría en un régimen que aceptase el programa de la Asamblea de parlamentarios en toda su integridad, con una Monarquía puesta en contacto con el pueblo, del cual recibiera su inspiración y sus normas de conducta.

Cree el Sr. Alvarez que los Poderes históricos habrán forzadamente de democratizarse, poniéndose en contacto con el pueblo, o resignarse a desaparecer.

## Consejo de ministros

**Termina la reunión cerca de las diez de la noche.—La nota oficial.**

A las diez menos cuarto terminó la reunión.

El subsecretario de la Presidencia facilitó la siguiente nota oficial:

«Después de exponer detalladamente el estado sanitario y cuanto sin cesar se viene haciendo para procurar mejorarlo, el ministro de la Gobernación dió cuenta de la huelga de carteros y de las medidas que había adoptado para atender de momento al servicio de reparto de la correspondencia postal, y el Consejo acordó que los carteros que no se presentan a ocupar sus puestos antes de las doce de la mañana del próximo viernes sean considerados renunciantes del cargo y que sus plazas se cubran con la premura y estabilidad que exige servicio tan inaplazable y de tanto interés para la generalidad del país.

Se han aprobado varios expedientes de Hacienda, fijando el capital de Sociedades anónimas extranjeras, y dos expedientes de fomento y libertad condicional, a propuesta de los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra.»

**Ampliación.—Lo que dice la prensa.**

«Supuesto el gusto del Sr. Alba.—Otros asuntos tratados.—La epidemia y el conflicto de los carteros.—Proyecto de fianzas.—Otro Consejo para esta tarde.»

Varios periódicos, al publicar esta mañana ampliaciones a la referencia oficial del Consejo coinciden en afirmar que al tratarse de la cuestión relativa al sueldo de los maestros no hubo unanimidad en el seno del Gobierno, dando lugar a una seria discrepancia por parte del ministro de Instrucción Pública.

Aparte de este asunto, parece que los ministros deliberaron por espacio de algún tiempo acerca de cierto documento que ha visto la luz pública en condiciones extrañas y que se ha repartido con profusión en diversas provincias.

Aun afectando directamente a dos o tres ministros y al presidente, quizá no se hubiera adoptado otra medida que la de recoger los ejemplares; pero como se da el caso de no ser un Manifiesto clandestino, sino que lleva la firma de persona que pertenece a una colectividad en que el principio de autoridad y el culto a la disciplina son normas severísimas de conducta, es lo más probable que el Gobierno se vea forzado a proceder como haya lugar en derecho.

El relato del señor ministro de la Gobernación, primero, sobre su viaje a Medina del Campo y Pozal de Gallinas; después, acerca del conflicto planteado por los carteros, invirtió una buena parte del Consejo.

Los ministros se enteraron—algunos hasta desconocían que existiese la huelga—del curso del asunto, y supieron con satisfacción que no había sobrevenido ninguna de las notas agudas que circularon en los primeros momentos.

El marqués de Albuñeras, que nada más terminar la reunión de los ministros recibió la visita del director general de Correos, comunicó a sus colegas que por la tarde se había verificado un reparto con soldados pertenecientes a un regimiento formado en su mayor parte con reclutas de Madrid, y que hoy se regularizará ese servicio, pues hay que hacer constar que los empleados que se dedican a la distribución en el interior de la Cartera permanecen en sus puestos.

A los hispanos de Valencia y Toledo hay que añadir el de Sevilla, que se inició a las cinco de la tarde, o sea sin producir perturbación en los repartos de ayer.

Después de examinar el memorial de agravios de los carteros, suponemos que, sin desconocer la justicia de algunas de las peticiones consignadas en él, convenirían los ministros en que el deber primordial del Gabinete era impedir que se relajase la disciplina y se perturbase un servicio de tal importancia.

De ahí que acordasen dar a los huelguistas, para someterse, el plazo consignado en la nota oficial, pasado el cual la decisión se llevará a cabo inflexiblemente. A este efecto, y para que nadie alegue ignorancia, el ministro comunicó anoche, en circular telegráfica, a todos los gobernadores el acuerdo adoptado por el Consejo.

Es muy probable que ante el anuncio de otras actitudes, por parte de otras colectividades, para el lunes próximo, día en que empezará a implantarse el nuevo régimen de horas en las oficinas públicas, el Consejo, y especialmente el Sr. Maura, se ocupasen del asunto.

Aprobáronse las plantillas de la Presidencia y de Estado, y el ministro de Hacienda comunicó a sus colegas algunos de sus proyectos.

Nada se habló de la reapertura del Parlamento.

El señor ministro de Hacienda continuó dando cuenta de sus proyectos de ingresos.

De las contestaciones dadas por un consejero a preguntas de un reportero puede deducirse que se trató ampliamente de un impuesto que el señor ministro de Hacienda proyecta establecer sobre la fortuna.

Este impuesto será progresivo, y si nuestras deducciones no yerran, fluctuará entre el 2 y el 10 por 1.000.

Parece ser que se considerará como materia imponible toda riqueza superior a 25.000 pesetas, y que el impuesto se establecerá por una sola vez y en un solo año; es decir, será un impuesto semejante al establecido en Alemania y Suiza, pero con las características dichas: una sola vez y un solo año; a manera de cuota extraordinaria.

Ha manifestado el Sr. Alvarez que él, esti-

ria que se exigiese de los miembros pudientes de una Asociación para remediar los daños que por un acontecimiento anormal sufrían los asociados no favorecidos de la fortuna.

Algún ministro puso de manifiesto que el impuesto en principio le parecía muy plausible; pero que temía no diese resultado por las oscilaciones y por la manera de llevar a cabo el cobro.

Más el señor ministro de Hacienda dió nuevos detalles, y calculando la riqueza española en unos 75.000 millones, expuso su creencia de que con este impuesto se recaudaría hasta unos 90 millones de pesetas.

Finalmente convinieron los ministros en reunirse de nuevo esta tarde, a las cinco.

## LA BOLSA

**Cotización del 3 de Octubre.**

BOLSA DE MADRID	ANTERIOR	DE HOY
4 POR 100 INTERIOR		
Serie F.....	79 60	79 25
» C.....	80	80 15
» A.....	80	80 20
Fin de mes.....	79 65	79 40
4 POR 100 EXTERIOR		
Serie F.....	90 30	90
» C.....	90 70	90 30
» A.....	90 70	90 30
4 POR 100 AMORTIZABLE		
Serie E.....	88	
» C.....	87 45	87 50
» A.....	87 75	87 50
5 POR 100 AMORTIZABLE 1900		
Serie F.....	97 10	96 70
» C.....	97 60	97 20
» A.....	97 59	97 50
5 POR 100 AMORTIZABLE 1917		
Serie F.....	96 85	96 70
» C.....	96 75	96 70
» A.....	96 75	96 70
OBLIGACIONES TESORO 4/75 POR 100		
Serie A, de 600 pesetas.....	104 10	
Serie B, de 6.000 idem.....	104 10	
CÉDULAS		
Banco Hipotecario, 4 por 100, ídem 5 por 100.....	98 25	98
Idem 5 por 100.....	106 45	106 50
AYUNTAMIENTO DE MADRID		
Resulta 4 1/2 por 100.....	94	
Exprop. Interior 5 por 100.....	97	
Villa Madrid 10 1/4 5 por 100.....	93	93 50
ACCIONES		
Banco de España.....	498	499

# El estado sanitario

Interesantes opiniones médicas. A continuación publicamos interesantes opiniones emitidas por médicos ilustres acerca de la actual epidemia en España:

**El Dr. Martín Salazar.**  
El inspector general de Sanidad ha dicho:

«Acerca de la naturaleza de la enfermedad reinante, que en su aspecto clínico y en la gravedad del padecimiento varía de la epidemia padecida durante la primavera anterior, hay que admitir que o se trata de una exaltación inusitada del microbio de la epidemia pasada, o fué un germen de esta de distinta naturaleza del actual, o se trata de una asociación del germen anterior con otro nuevo, que da lugar a una mortalidad mayor.

Este es, pues, un problema bacteriológico, y su resolución corresponde al laboratorio.

Pero hay hechos epidemiológicos que relacionan esta epidemia con la pasada. Uno de ellos es muy significativo; las poblaciones que en primavera padecieron la enfermedad se defienden ahora mejor contra ella, ofreciendo cierta inmunidad o resistencia adquirida.

Este mismo hecho se ha revelado en los cuarteles, donde los reclutas recientemente incorporados han sido invadidos y han dado gran contingente a la mortalidad, y los soldados veteranos que padecieron la gripe anterior se han mantenido indemnes al contagio, aunque viven en las mismas condiciones que los reclutas. Porque lo dicho acerca de la acción de ciertas vacunas para explicar este hecho es una patología científica; a mi entender, patología tendenciosa, que ofende la cultura de los médicos y previene al público contra otras vacunas salvadoras.

En cuanto a la profilaxis social de esta epidemia, como sucede en todas las de naturaleza gripal (porque la epidemia es gripal, según ha resultado de una opinión solicitada por mí entre médicos de toda España), digo que en cuanto a la profilaxis de esta enfermedad nos encontramos con dificultades insuperables para luchar contra el mal por transmisión por el aire, y así se explica que la epidemia haya pasado arrolladora y violenta por todos los países de Europa, sin que en ninguna parte la acción pública de las medidas sanitarias haya logrado cortar el paso.

El gran número de invadidos que aparecen de pronto en los pueblos epidemiológicos hace imposible el aislamiento de los enfermos, dificultada la desinfección e inválida la actuación sanitaria.

Lo más eficaz es la profilaxis individual: lavados antisépticos de las fosas nasales y de la faringe, evitar el contacto con los enfermos y convalecientes, huir de todo sitio donde haya aglomeración de gentes en locales cerrados, y procurar la renovación del aire en las habitaciones.

**El Dr. P. Iturriza.**

Acerca de la enfermedad dice: «Una profilaxis nacional, es decir, una defensa organizada por el Poder público, en sus representaciones sanitarias, contra la invasión epidémica de la gripe es casi imposible, porque esta enfermedad transmite por el aire.

Lo que sí se puede hacer es impedir las aglomeraciones de gente, y sobre todo los movimientos de grandes grupos de población (trabajadores, braceros, etc.) de uno a otro territorio, porque suelen ser causa de recrudescimiento de la patología local. Mayor eficacia puede alcanzarse a través de la desinfección de la cavidad bucal y la evitación de cambios repentinos de temperatura.

En lo referente al tratamiento no se pueden hacer indicaciones nuevas dignas de ser tenidas en cuenta.»

**El Dr. Espina.**

El insigne especialista, en un reciente trabajo acerca de la enfermedad reinante dice: «El primer elemento profiláctico es la cultura, que no interpreta individualmente los asuntos de Medicina y fía en los técnicos la solución del problema. El segundo es el cuidado de aires, aguas y lugares, haciendo de España una nación limpia y sana.

Hay igualmente, en cuanto a profilaxis doméstica y familiar, que abrir puertas y ventanas, y grifos de agua limpia y cañerías de agua sucia, y hacer que cada familia habite una casa, y un cuarto ventilado cada individuo.

Respecto a la profilaxis individual, se debe vivir en la calle y en la plaza pública: no en el arroyo, que no es lo mismo; comer bien, cenar poco, no trasechar nada, madurar con el alba, viviendo de sol a sol y dejando la noche para un total descanso. Manos limpias y uñas blancas.

En cuanto al tratamiento curativo, debe estar el expectante armado: nada de inasintomáticas, dieta moderada, reposo pronto, ánimo sereno y médico de urgencia que ataje a la enemiga de toda enfermedad y amiga íntima de toda muerte: la medicina casera y el consejo inoportuno del ignorante.

(POR TELEGRAMA)

**Enfermos a bordo de un barco.**  
VALENCIA 2.—A bordo de un barco procedente de Barcelona llegaron tres enfermos atacados de gripe.

Uno de ellos marchó a Mazarrón, otro, a Torrevieja, y el tercero quedó en esta capital, sometido a las prácticas sanitarias.

También llegaron dos palibotes cuyas tripulaciones vienen atacadas de la enfermedad gripal.—Mato.

**En San Sebastián.—Reunión de médicos.**

SAN SEBASTIÁN 2.—Aunque la mortalidad ha decrecido estos últimos días, la epidemia de gripe sigue en estado estacionario.

El Dr. Larumbe, con quien hemos tenido ocasión de hablar, nos ha dicho que no es aventurado fijar en 8.000 el número de atacados que hay en la ciudad. Hoy se ha celebrado una reunión en la

Escuela de Artes y Oficios, a la que asistieron 40 médicos y algunas autoridades, entre ellas el alcalde.

Se tomaron los siguientes acuerdos: Habilitar el edificio de las Escuelas Viteri para alojar a los enfermos crónicos que se encuentran en el hospital, a fin de desahogar un tanto aquel local; conceder coches y automóviles para todos los médicos durante seis horas diarias, a cuenta del Ayuntamiento; gestionar de la Compañía de tranvías pases gratuitos para todos los médicos, y que los médicos retirados se encarguen del servicio de guardia en los hospitales y Casas de Socorro.

Actualmente se toman muchas medidas de precaución, entre ellas la desinfección de calles y establecimientos públicos. Lo lamentable es que estos servicios vengyan forzados y con retraso, ya que nadie, por patriotismo local, dió la voz de alarma.—C.

**En Toledo.—Toda la provincia, invadida.**

TOLEDO 3.—Puede considerarse totalmente invadida de gripe la provincia. En casi todos los partidos judiciales hay varios pueblos atacados, y en alguno la enfermedad reviste caracteres de gravedad.

En la capital también se han registrado varios casos, cosa no extraña dadas las deficiencias de las medidas sanitarias. Se teme una rápida propagación.—C.

**En Zaragoza también se extiende.**

ZARAGOZA 3.—Aumenta paulatinamente la epidemia gripal en los pueblos de la provincia, y se han registrado varias defunciones.

El gobernador civil ha hecho un llamamiento a los médicos que deseen marchar a los pueblos infestados.

El inspector de Sanidad recorre los pueblos atacados, dictando medidas sanitarias.

Han sido suspendidas las fiestas en varios pueblos de la provincia.—Mestre.

**Malas noticias de Santander.**

SANTANDER 3.—En el Gobierno Civil nos manifiestan que la epidemia se extiende por los pueblos de la provincia.

En el pueblo de Rasines hay numerosos vecinos enfermos, incluso el médico. Se ha ordenado que salga para dicho lugar un sustituto.

En las zonas mineras del término de Castro Urdiales la enfermedad ha adquirido gran intensidad.

En el hospital hay 135 enfermos, y han ocurrido dos defunciones.

En San Vicente de la Barquera se han registrado casos de carácter benigno.

Se ha ordenado una inspección al cementerio de Noja; en el caso de que no reúna las debidas condiciones, se construirá otro inmediatamente.

El gobernador civil y el alcalde de la capital han dispuesto el riego en las calles con líquidos desinfectantes y adquisición de un coche especial para el traslado de los enfermos.

La Diputación y el Ayuntamiento solicitan del Estado recursos con que atender a las obras de los hospitales.—C.

**En Barcelona.—Descenso de la temperatura.—La gripe en los pueblos.**

BARCELONA 3.—Ha descendido notablemente la temperatura. El mal estado sanitario de muchos pueblos de la provincia ha precipitado el regreso de las familias que en ellos veraneaban.

El gobernador ha celebrado esta mañana una conferencia con el ministro de la Gobernación, quien le ha preguntado por el estado sanitario de Barcelona, pues según parece había tenido noticias alarmantes.

El gobernador le ha dicho que no había en realidad motivo de alarma, pues si han aumentado los casos, éstos son benignos.

El gobernador ha conferenciado con el obispo para ponerse de acuerdo con objeto de que se proceda a la desinfección de los templos.

En la estación se ha montado un servicio de rigurosa vigilancia para proceder a la recogida de todos los enfermos que lleguen.

Hoy han sido detenidos en la estación dos enfermos procedentes de Alicante, los cuales fueron conducidos inmediatamente al edificio del Parque.

En algunos pueblos de la provincia la epidemia se propaga de una manera alarmante.

En el pueblo de Vilumara hay 500 invasiones; en el de Malgrá, en la costa, la invasión puede decirse que se ha extendido a todo el vecindario, pues pasan de 600 los atacados, habiendo fallecido el médico de la localidad.—Zaragoza.

**Noticias de la tarde**

El subsecretario de Gobernación manifestó esta tarde que en Orza (Granada) hay muchos atacados.

Las autoridades piden recursos. En Peñaranda (Burgos) hay 130 atacados y seis muertos.

En Losa de los Mallacos disminuye la epidemia.

En Orense el estado de los pueblos fronterizos es normal.

En la capital hay 723 enfermos, registrándose tres defunciones.

En Ribadavia se ha estacionado la enfermedad; el carácter de la epidemia es benigno. En Levis y Carballino se extiende, y piden recursos.

En Hompián y Pozuelo (Albacete) la epidemia se extiende y manifiesta carácter grave.

En Sorja mejora la situación. En Cabrejas del Pinar, que era el pueblo más castigado, se ha atenuado la epidemia.

Huesca. Piden recursos de Naval y Mouro, adonde se ha extendido.

**Ayuntamiento**

**Adjudicación del teatro Español.**  
En uno de los despachos de Comisiones del Ayuntamiento se celebró ayer tarde la apertura de pliegos para el concurso del teatro Español.

Asistieron al acto, que fué público, no sólo los concejales que forman parte de la Comisión de concesión, que es la que tiene a su cargo los espectáculos, sino gran número de ediles, el secretario, Sr. Ruano, no pocos curiosos y periodistas, y el jefe de Negociado señor González.

Los pliegos presentados han sido cinco, y en todos ellos se aceptan las condiciones del concurso, no determinándose en ninguno lista completa de compañías.

Por unanimidad se acordó aceptar la propuesta hecha por D. Ricardo Calvo.

Ofrece este distinguido actor representar un vasto repertorio de obras antiguas y modernas, cuya lista acompaña, y poner en escena por las fiestas de Pascua alguna de las antiguas obras de magia *La pata de cabra*, *La redoma encantada* o *Los polvos de la madre Celestina*.

Estrenará dos obras de autores noveles, y en cuanto a compañía, dice que cuenta con Matilde Moreno y Anita Martos, y de actores, con Ruiz Tatay y Emilio Mesero.

En cuanto a la dirección, dice que será encomendada a persona merísima en las letras.

Dará una función semanal a precios reducidos y tres beneficios para instituciones municipales, y una gratis para los niños de las escuelas que sostiene el Ayuntamiento.

También ofrece dar conciertos por la tarde y, una vez terminada la temporada de primavera, dar representaciones de nuestra clásica zarzuela.

**La estatua de Eloy Ganzo.**

En la sesión de mañana se dará cuenta de una proposición del edil liberal y teniente de alcalde del distrito de Buenavista, D. Juan García Revenga, interesando el traslado de la estatua del héroe de Cascorro desde la plaza del Rastro, en que hoy se encuentra, a la de Nicolás Salmerón, en el punto en que hoy se halla emplazada la fuente central, que se colocaría entonces en el sitio que dejaría vacante la estatua referida.

**El cambio de denominación de las calles.**

También conocerá el Concejo en la misma sesión de mañana una proposición del Sr. Crespo para que se acuerde no cambiar de nombre ninguna calle para darle el de algún español insignificante.

Cuando se intente hacer esto, interesa el edil citado se haga con las calles de nueva creación.

## Ultimos telegramas

**Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.**

PARIS 3.—Comunicado oficial francés de las quince:

«En el frente al Norte del Oeste nuestras tropas han continuado su avance, tomando a Lovre.

En la región de La Neuville un violento ataque alemán no tuvo resultado.

En Champagne los combates entablados ayer por la tarde han proseguido durante la noche.

Nuestras tropas se han apoderado de Challenger.

Los alemanes hicieron poderosos esfuerzos para expulsarnos de los bosques al Sur de Orfeul, donde hemos penetrado. Por tres veces sus asaltos se han estrellado contra nuestras líneas; hemos conservado todas nuestras ganancias e infligido fuertes pérdidas al enemigo.

La cifra de prisioneros cogidos por nosotros ha seguido aumentando.

El ataque se ha reanudado el amanecer de hoy.»

**La ofensiva anglo-belga.—Informes oficiales.**

LONDRES 3.—Las tropas británicas y las belgas siguen avanzando a través del mar de lodo que forma todo el terreno de Flandes, y se hallan en las cercanías de Roulers, habiendo tomado a Hoogiede y Handzenn.

También el segundo ejército avanza, como una gran tenaza, por Armentières.

Nuestros aviadores, en continuo vuelo, lanzaron más de 30 toneladas de proyectiles sobre los objetivos más propicios.

La lucha se intensificó hoy, y la resistencia enemiga aumenta a medida que llegan refuerzos.

El conjunto del sistema de Hindenburg bajo el túnel de Belincourt está en nuestras manos, y fuertes patrullas se abren prudentemente paso a lo largo del túnel y sus numerosas galerías laterales.

A medida que transcurren los días se aprecia que la lucha ha tomado caracteres formidables y como jamás se pensó pudiera resistir la fuerza humana, siendo desde Verdun a Dixmude verdaderamente titánica la pelea.

Esta manana no podrá continuar por mucho tiempo, y con plena confianza en nuestro ejército y nuestro buen derecho esperamos noticias, en el estado de tensión que sólo pueden comprender los que ven de cerca esta lucha gigantesca.—Dabor.

**Comunicado francés de aviación.**

PARIS 3 (oficial de aviación): «Durante el día 1 de Octubre, el tiempo, nublado y lluvioso, ha dificultado el trabajo de nuestra aviación; pero algunas horas que ha aclarado han sido aprovechadas por nuestros equipos.

Catorce aviones enemigos han sido derribados o puestos fuera de combate y dos globos han sido incendiados.

La aviación de observatorio ha efectuado numerosos reconocimientos, y la de bombardeo ha lanzado durante el día 27 toneladas de proyectiles y ha tirado millares de cartuchos sobre la parte de atrás del frente de batalla.

Durante la noche del 30 de Septiembre al 1 de Octubre nuestra aviación ha lanzado ocho toneladas de proyectiles; y en la del 1 al 2 más de 27 toneladas sobre las grandes estaciones de Longouin, Conflans, Dommary, Barrancourt, Maison Bleue, Chatelet, Montcornet, Laon y las vías férreas y vivasques de la región de Laon.»

**Comunicado inglés de aviación.**

LONDRES 3 (oficial).—«Durante toda la jornada del 1 del corriente nuestros aviadores ejecutaron operaciones con tiempo bueno, aunque nuboso.

Nuestras patrullas, volando muy bajo, demostraron gran actividad, ametrallando vigorosamente las trincheras y dispersando los destacamentos alemanes, sembrando el desorden entre los tiros de artillería y el de un bombardeo exactamente ejecutado.

Hemos arrojado 46 toneladas de bombas durante la noche del 1.

Hemos atacado fuertemente las estaciones ferroviarias en la región situada detrás de Cambrai a Valenciennes, Aulnoy y Busigny, provocando incendios en las dos.

Numerosos combates aéreos han tenido lugar en la parte de las líneas alemanas.

Hemos derribado dos globos incendiados, y hemos destruido 21 aviones, obligando a ocho a huir desamparados.

Faltan 15 aviones de los nuestros.»

**Bombardero de Treves.**

LONDRES 3.—Oficial de aeronáutica: «Nuestra escuadrilla independiente ha bombardeado durante el día de ayer a Treves.

Todos nuestros aparatos han regresado indemnes.»

**Amesaza de Alemania a Turquía.**

SALONICA 3.—Los oficiales turcos, detenidos al mismo tiempo que los oficiales búlgaros, han declarado que las autoridades alemanas han informado a las autoridades turcas que los puertos del mar Negro serían bombardeados si Turquía se decidiera a seguir el ejemplo de Bulgaria y pedir un armisticio a las potencias de la Entente.

Después del armisticio.—Regreso de Liapicheff a Sofía.

BERNA 3.—Según el *Frankfurter Zeitung*, en despacho de Viena, el ministro búlgaro de Hacienda, Liapicheff, que firmó en Salónica el armisticio con el generalísimo de las fuerzas aliadas, ha regresado a Sofía, en compañía de un oficial francés y de otro inglés.—C.

**El nuevo Gobierno japonés.**

LONDRES 1 (recibido el 3).—De Tokio comunican haberse constituido el Gabinete en la siguiente forma:

Presidencia y Justicia, Keihara.

Guerra, general Tanaka.

Negocios Extranjeros, Uchida, ex embajador en Rusia.

Hacienda, Tagasashi.

Marina, Koto.—Dabor.

**La reunión del Reichstag.**

BERNA 3.—Según los jefes de las fracciones del Reichstag, la Cámara se reunirá el 6, o a más tardar el 19 de este mes, para oír la declaración ministerial del Gobierno.—C.

**Aumento de tonelaje.—Informes oficiales ingleses.**

LONDRES 3.—El tonelaje de navíos mercantes terminados en los Astilleros del reino inscrito para el servicio durante el mes de Septiembre de 1918 es de 144.772 toneladas brutas.

Las cifras del mes de Septiembre, son más elevadas que las de todos los meses del año 1918, a partir de Mayo, y más elevadas también que las de los meses del año 1917.

La comparación entre el total de los nueve primeros meses de 1918 y los correspondientes del año 1917 demuestra un aumento de 430.788 toneladas, y las cifras de doce meses terminando en fin de Septiembre de 1918 ponen de manifiesto un aumento importante, de 637.077 toneladas, sobre las cifras del período correspondiente terminado en Septiembre de 1917.—Dabor.

**La orla política alemana.—El príncipe Max de Baden caeliger?**

BERNA 3.—Dice Wolff que el príncipe Max de Baden ha aceptado las funciones de canciller del imperio, después de conferenciar con los representantes de la mayoría.

En el *Berliner Tageblatt* el diputado progresista Hoffmann afirma que de hecho el príncipe Max no aceptará el cargo si no posee la plena confianza de los partidos de la mayoría y si ésta no aprueba completamente su programa.

Añade que el propósito del príncipe Max de Baden no era formar un Gabinete de concentración, sino un Gabinete parlamentario, que se apoyase en una mayoría bien definida.

El diputado progresista señala a este respecto que antes de dar un voto de confianza el Reichstag esperará a conocer el programa del nuevo canciller.

Sea prematuro considerar como un hecho realizado el nombramiento del príncipe Max, pues queda por saber si podrá cumplir la misión que ha asumido.—C.

**Comentarios franceses al armisticio.**

PARIS 30 (recibido el 3 a las once).

Los diputados mostrábase hoy excelentemente impresionados por el armisticio búlgaro, señalando que la expedición de Salónica fué la que tan decisivos resultados produjo y que por iniciativa de los gobernantes franceses fué acometida y proseguida, a pesar de las inmensas dificultades que ofrecía la empresa, traduciéndose hoy en que los heroicos serbios, después de tanto sufrimiento, puedan volver a ocupar su patria, libertad.

Los turcos no ruepan aún de su desastre de Palestina, reciben un nuevo golpe, que hará comprender a Constantinopla su verdadera situación.

Los austrohúngaros tendrán, pues, de aquí en adelante que defender un nuevo frente.

Entretanto, Alemania, derrotada en Francia, se ve relegada en Oriente.

Todos los diputados se expresan en el sentido de ser menester nuevas energías aún por Francia y los aliados para dar a todos los pueblos oprimidos la libertad, que conocen ya hoy los serbios.—Mar.

**Tribunales**

**EN EL SUPREMO**

**Matrimonio piteante: bienes parafenales.**

Ante la Sala primera de este año Tribunal ha tenido lugar una interesante vista.

Eran las partes piteantes D. Dolores Pascual y D. José Claret, matrimonio que discute entre sí la entrega de determinados bienes parafenales, entre ellos un inmueble adquirido por el segundo con el producto de bienes de tal condición pertenecientes a D. Dolores.

Solicitó el marido al contestar a la demanda—una vez iniciado el litigio—que se obligara a su esposa, la señora de Pascual, a depositar en un establecimiento de crédito los valores que tiene en su poder—también parafenales—para con el producto de los mismos atender a las cargas del matrimonio.

A tal extremo se opuso la actora, y seguido el juicio por todos sus trámites, la Sala segunda de lo Civil de esta Audiencia territorial, revocando en parte la sentencia del juzgado de primera instancia, resolvió que los valores

que conservaba D. Dolores tenían el carácter de parafenales y debía entregar sus pólizas al Sr. Claret, su marido; que éste a su vez procediera a entregar a su consorte la totalidad del precio líquido obtenido con la venta de las fincas que se discutían, y los valores, todo ello con las debidas deducciones y rectificaciones; y por último, condenó a D. Dolores Pascual a que entregase a D. José Claret cuantos frutos, rentas y cupones hubiera percibido y retenido, y a que con los sucesivos hiciera lo mismo, con el fin de que el esposo, con su producto, atendiera al levantamiento de las cargas matrimoniales.

Interpuesto recurso de casación por ambas partes, los letrados Sres. Abril y Ochoa y Núñez de Arce han sostenido, ante el Tribunal que preside D. Buenaventura Muñoz, la improcedencia de la sentencia recurrida, para la que pidieron la casación.

Por lo que hace al Sr. Abril y Ochoa, ilustre patrono de D. Dolores Pascual, sus argumentos, elocuentemente expuestos, causaron visible impresión en los competentes magistrados de la Sala primera y fueron muy elogiados por cuantos presenciaron el desarrollo de la interesante vista.

**LUIS G. M. PUELLES**

## De Gracia y Justicia

Han acudido esta mañana a este Centro ministerial distintas personalidades, que desfilaban por el despacho oficial del conde de Romanones.

Entre las mismas vimos al obispo de Plasencia, al teniente general Sr. López Herrero, de reciente promoción; al nuevo jefe superior de la Policía de Barcelona, D. Enrique Robles; al ex ministro liberal D. Diego Arias de Miranda, al senador Sr. Gómez Ocaña y al fiscal de la Territorial de Sevilla, Sr. Ibarquien.

Por la Subsecretaría del ministerio se ha dictado una orden para que se haga saber a los empleados en el mismo que las nuevas horas de oficina a partir del próximo lunes, 7, serán de nueve a una de la mañana y de tres a cinco de la tarde.

## EL AZÚCAR Y LA LECHE

Hoy, jueves, a las seis y media de la tarde, estaba citada la Junta Provincial de Subsistencias para proceder a la tasa de los artículos mencionados. A la reunión han sido convocados varios almacenistas, comerciantes e industriales para que informen a la junta, con el fin de que ésta tenga en cuenta las alegaciones que estime justas para la más acertada resolución.

## INFORMACION MILITAR

**Supernumerarios.**

Pasan a esta situación, sin sueldo, los capitanes de Artillería D. Manuel Salgado Biempica y D. Diego López de Morla y Campuzano, conde de Villacreces.

**Visita a activa.**

Se concedió a los capitanes de Infantería D. Antonio Gómez Romagosa, D. Ramón Aparicio Marín y D. Aurelio Beired.

## NOTAS DEL DIA

En el Ministerio de la Gobernación fueron recibidos esta mañana los periodistas por el Sr. García Prieto, el cual les manifestó lo siguiente:

«Es completamente inexacto que la fuerza pública entrara ayer con los sables desenvainados en la Cartería de Correos, pues lo hizo con medidas de la mayor prudencia; y la prueba que sus órdenes de benevolencia se cumplieron con el mayor rigor está en que, a pesar de lo que dice algún periódico, en ninguna Casa de Socorro ni en ninguna cursal se prestaron auxilios a ningún cartero herido.

También es inexacto que no se hicieran ayer los servicios de certificados y valores declarados, ni dejara de salir ningún coche del servicio de Correos, pues todo se hizo con completa regularidad.

Hoy se ha verificado por fuerzas del Ejército el primer reparto de la mañana, que ha comprendido toda la correspondencia que ayer dejó de repartirse y la que llegó hoy en los primeros trenes, con un total de reparto de 38.000 cartas, y a la una y media de la tarde se verificará, en la misma forma, el segundo reparto.

Los servicios de Correos y Telégrafos funcionan con toda normalidad y no hay fuerza pública dentro de los edificios oficiales, excepto una pareja de Seguridad, que está en el portal donde se imponen los certificados, con el solo objeto de garantizar el servicio de valores declarados.

De provincias, las noticias que tengo son de que, aparte de Sevilla, Valencia y Toledo, no han secundado la huelga mas que los carteros de Huelva, pues el gobernador de Barcelona me telefona diciéndome que todo está tranquilo y que los servicios de Correos no han sufrido ningún retraso.»

Un compañero dijo entonces al ministro que en la oficina del Giro Postal había mucha gente reclamando giros impuestos que tenían que haberse repartido ayer, y que como hoy tampoco se había hecho el reparto domiciliario, había detenidos 7.000 giros en las oficinas, a lo que contestó diciendo que se estaba montando un servicio especial de cabos y de sargentos para hacer el reparto de valores declarados y giros.

Acerca del estado de S. M. el Rey manifestó el Sr. García Prieto que D. Alfonso estaba muy mejorado, habiendo descendido la fiebre a 37 grados y décimas, y que el príncipe y los infantillos salían esta noche de San Sebastián.

Respecto a la epidemia las noticias que tenía eran tranquilizadoras, pues aun en los puntos donde la gripe tendía a extenderse se presentaba sin caracteres de gravedad.

Esta tarde, a las cinco, se reunió el Consejo de Ministros en la Presidencia.

El Sr. Maura, que llegó al

LA POLITICA EN ALEMANIA

(POR TELEGRAMA)

Continúa sin resolverse la crisis. El príncipe Max interviene en la solución de ella.

NAUEN 2.—El príncipe Max de Baden llegó a Berlín el día 1, con objeto de deliberar con los jefes de los partidos del Reichstag respecto a la composición del Gobierno Imperial parlamentario.—C.

Candidatura del nuevo Gobierno.

BERNA 2.—La Agencia germanófila Press Telegraph transmite la siguiente lista, que circula en los círculos políticos alemanes con la candidatura del nuevo Gobierno:

Canciller del imperio, príncipe Max de Baden; vicecanciller, el actual, Von Payer; ministro de Negocios Extranjeros, un diplomático de carrera, bien el conde Bernstorff o bien el conde Broecker-Rondzau; interior, el diputado socialista Dr. Ebert; ministro de Economía, el diputado liberal M. Rieffer.

La discusión acerca del nombramiento del nuevo ministro de la Guerra se ha relegado a segundo término.

Por el contrario, se insiste en los círculos parlamentarios en el nombramiento de un ministro del imperio, sin cartera, que tendrá análogas funciones a la del secretario de Estado parlamentario de Inglaterra.

Para ese nuevo cargo se habla sobre todo del jefe de la facción nacional liberal del Reichstag, M. Stresemann.

En cuanto a Von Hintz, su situación sigue siendo insegura, pues su dimisión no ha sido aún aceptada.—C.

Anuncio de nuevas dimisiones.

BERNA 1.—Comunican de Berlín que no solamente el Ministerio prusiano, sino todos los Ministerios están dispuestos a poner sus cargos a disposición del Emperador.

De este modo el sucesor del canciller Hertling tendrá libertad completa para reorganizar a la vez el Gobierno alemán y el prusiano.—C.

Impaciencias del "Vorwärts".

BERNA 2.—El "Vorwärts" publica un artículo titulado "Buscando un canciller", y en él insiste el órgano socialdemócrata en la necesidad de nombrar rápidamente sucesor al conde de Hertling.

«La situación—dice—es tan grave que nos construye a tomar una decisión inmediata.»

Que se piense en los acontecimientos de Oriente, en la firma del armisticio entre Bulgaria y la Entente, en la situación, tan quebrantada, de Turquía y en los demás acontecimientos que provocan nuestra inquietud, y se comprenderá por qué el imperio no puede soportar tan largo interregno.—C.

La Alta Cámara prusiana acuerda modificaciones de derecho electoral.

NAUEN 2.—El Comité constitucional de la Alta Cámara prusiana decidió la implantación del derecho electoral secreto, quitativo y directo, de acuerdo con la proposición del Gobierno concediendo un voto más a las personas de más de cuarenta años de edad.

La prensa alemana declara que esta decisión supone un resultado en la cuestión de la reforma electoral que satisface todas las justificadas esperanzas, y espera que la Cámara de los Diputados abandone su resistencia, en vista de la conducta

de la Alta Cámara, con lo cual serían evitados muchos conflictos interiores y restablecida la unión en el frente interior de Prusia.—C.

Candidatos de los diferentes partidos.

BERNA 2.—Los rumores más variados circulan respecto a las personalidades políticas que van a entrar en el nuevo Gobierno.

En lo que respecta al caso del conde de Payer, parece en efecto que los partidos de la mayoría se han puesto de acuerdo en la candidatura de Payer, actual vicecanciller.

Si este último consiente en aceptar las funciones de canciller, es probable que la crisis quede rápidamente resuelta.

Según el "Berliner Tageblatt", los distintos partidos han redactado ya las listas de candidatos de sus grupos para los puestos gubernamentales.

El centro apoyará a Ezberger; el partido progresista popular presenta para el cargo de ministro de Comercio a Pacht-Vicke.

Los socialistas desean que el puesto de vicecanciller y el de ministro del Interior sean confiados a Ebert.

También quieren que entre a formar parte del Gobierno el presidente de la Comisión general de los Sindicatos, Legien, y eventualmente, Scheidemann.

Los nacionales liberales presentan como candidato al barón de Richtofen, que ha ejercido ya varios cargos diplomáticos.

Por último, se considera probable el nombramiento de ministro de Comercio a favor del conde Broecker-Rondzau.—C.

Comentarios al rescripto Imperial.

BERNA 2.—En la sesión de la Comisión principal del Reichstag el vicecanciller, Von Payer, dió lectura del rescripto imper-

rial por el que acepta el Emperador la dimisión del canciller, Von Hertling.

En Berlín hay quienes consideran como un documento de capital importancia este rescripto, y llegan hasta ver en él un programa de Gobierno; pero las opiniones varían acerca del verdadero alcance del acto imperial.

Para las derechas, el Emperador ha prometido constituir un Gobierno de defensa nacional, en el que entrarían todos los partidos, comprendidos los conservadores.

El agrario y pangermanista "Deutsche Tages Zeitung" de ayer sostiene con vigor esta tesis; pero los partidos de la mayoría son de otro parecer.

«La promesa del Emperador—dicen ellos—no puede ser considerada sino en el caso de que el Gobierno quiera apoyarse en una mayoría suficientemente homogénea, formada por los socialistas, los progresistas y el centro, y en rigor, de los nacionales liberales.»

Toda la prensa de ayer discute las dos concepciones opuestas, y a juzgar por los comentarios del periódico oficial "Norddeutsche Allgemeine Zeitung", es posible que la intención del Emperador haya sido muy bien la que le atribuye la prensa de la derecha.

Ahora bien; según los informes más recientes, la mayoría se niega a colaborar con la derecha y exige un Ministerio parlamentario que se apoye en la mayoría, que no existe ya.

Si embargo, la mayoría parece dispuesta a hacer algunas concesiones sobre un punto: se sabe que ella había reclamado hasta ahora la abolición del párrafo 9.º de la Constitución, que prohíbe a los miembros del Reichstag serlo al propio tiempo del Bundesrath.

Ya Von Payer había hecho saber que la abrogación del párrafo 9.º tropieza con grandes dificultades.

Según una información del "Lokal Anzeiger" de Berlín, la mayoría consentiría en que los miembros del Reichstag nombrados ministros no formasen parte del Bundesrath, y esto, provisoriamente al menos, soslaya la dificultad.—C.

TEATROS

CERVANTES.—Mañana, viernes, por la tarde, se verificará en este teatro la primera matinee fuera de abono, poniéndose en escena "El eterno Don Juan", creación de Ernesto Vilches.

El sábado, 5, a las diez, reprise de "La aventura del coche", que por primera vez representará el admirable actor.

El domingo, 6, en primera sección de tarde se reestrenará la graciosísima comedia "Luvia de hijos"; en la segunda, "El eterno Don Juan", y por la noche, a las diez, "La aventura del coche".

Se despachan billetes en contaduría para todas estas funciones.

La "Gaceta."

SUMARIO. 3 de Octubre de 1918

Hacienda.—Real decreto nombrando inspector general de Aduanas, con la categoría de jefe de Administración de segunda clase, a don Luis Toró y Martín.

Otro ídem administrador de la Aduana de Barcelona, con la categoría de jefe de Administración de segunda clase, a D. I. Ocenio López Fernández.

Real orden autorizando al subsecretario de este Ministerio para conceder los prórrogos de plazo posesorio y las licencias que procedan a los funcionarios del Cuerpo General de Administración de la Hacienda pública, en los casos y requisitos que determina el Reglamento de 7 de Septiembre próximo pasado.

Otra, aclaratoria de la de 28 de Marzo de 1905, regulando el procedimiento a que deben someterse los recursos de alzada que se interpongan contra los acuerdos de las Juntas administrativas que califiquen como constitutivos de actos de contrabando o de delitos de defraudación los hechos sometidos a su conocimiento y juicio, y determinando el momento en que estos acuerdos son definitivos.

Gobernación.—Real decreto nombrando jefes de Administración de tercera clase y oficiales de la de terceros de este ministerio a los señores que se mencionan.

Vida religiosa

Viernes, 4.—San Francisco de Asís, confesor y fundador; Santos Pedro, Marco y Marciano, mártires; San Petronilo, obispo y confesor, y Santa Aurea, virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Francisco de Asís, con rito doble mayor y color blanco.

Cuarenta Horas.—Iglesia de San Francisco el Grande.—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, Misa solemne, predicando el P. Jover, y a las cinco y media de la tarde, completas, preces y procesión de Reserva.

Espectáculos para mañana

Centro (n.ºs Odeón).—A las 11, El día de Zaitan.

Comedia.—A las 10,15, La barba de Carlota.

Infanta Isabel.—A las 10,15, Lo que dicen los otros (especial).

A las 6,30, El sitio de Grona (doble).

Apolo.—A las 10,15, La fiesta de San Antón y el amigo Mequindar.

A las 6,30, J. J. y Tohm y Trini la Clavelina.

Eléva.—A las 10,15, El teniente E. Michel. A las 6,30, Frivolina.

Cervantes.—Compañía Ernesto Vilches a las 10, E. el r.º Don Juan (doble). A las 6,30 (doble), El eterno Don Juan.

Imprenta de Portuñal, Llanera, nº 1091

ALFOMBRAS TAPICES, LINOLEUM Y ESTERAS INMENSO Y VARIADO SURTIDO PRECIOS VENTAJOSOS 26, CABALLERO DE GRACIA, 26.—Teléfono 5.553.

SOCIEDAD MINERA Y METALURGICA DE PEÑARROYA. Fabrica de Productos Químicos y Abonos Minerales apropiados para todos los cultivos. SULFATO DE AMONIACO :: NITRATO DE SOSA SULFATO DE HIERRO SULFATO DE COBRE "PEÑARROYA". — 89.99 %.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL. Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. Madrid. Si toséis un poco, tomad las Pastillas VIDO. Si toséis mucho, tomad el Jarabe VIDO.

TABLETAS V. BUSTOS. BALSAMICAS, ANTISEPTICAS :: :: Y CALMANTES :: :: cura catarros, resfriados, bronquitis, asma, :: :: ronquera, y calmantes de la tos :: :: De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, :: :: Alcalá, 9, y en todas las farmacias :: :: Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya BILBAO. Fábricas en Baracaldo y Sestao. Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA. — BILBAO.

BAZAR DE LONDRES. Almacén de Muebles. Comedor completo, 45 duros. Alcobas, Despachos, Comedores y Sillerías. Los más sólidos y baratos. Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado.

AVISO. La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA. REMEDIO DE ABISINIA EXIBARD. En polvos, cigarrillos, hojas para fumar. SOBERANO CONTRA ASMA. Treinta años de buen éxito. Medallas de oro y plata.

¡¡ Estreñidas !! Polvos de Cassia RICHELET. laxativo ligero y agradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo consecutivos. Depósito en todas las Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Nelson Bayonne (Francia).

BANCO DE CARTAGENA. Capital 10.000.000 ptas. Fondo de reservas 1.000.000 id. CASA CENTRAL EN MADRID: Nicolás María Rivero, 11. SUCURSALES EN Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lora, Alcoy, La Unión, Aguilas, Orihuela, Maratón, Cieza, Caravaca, Mellilla, Hellín, Eliche, Totana y Yecla. CUENTAS CORRIENTES.—Abona intereses al 1 por 100 anual. CAJA DE AHORROS.—Abona intereses a razón del 2 por 100 anual. CHEQUES, GIROS TELEGRAFICOS Y CARTAS DE CREDITO.—Los facilita sobre todas las plazas de España y extranjero. BOLSA.—Se encarga de cumplimentar toda clase de órdenes.

Ybarra y Compañía (S. en C.).—Sevilla. LINEA REGULAR DE VAPORES. Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA. Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES. Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS. Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días. Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

A todos los debilitados "SURMENAGE", ENFERMEDADES VEJEZ. OVO--LECITHINE BILLON GRANULADA. LES HACE RECUPERAR LAS FUERZAS. ES EL MEJOR TRATAMIENTO CONOCIDO DE LAS AFECIONES SIGUIENTES: Anemia, Clorosis, Linfatismo, Tuberculosis, Raquitismo. LAS EMINENCIAS MEDICAS ORDENAN OVO--LECITHINE BILLON GRANULADA.

Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER. Goya, 28.—Teléfono 5-318. Se admiten anuncios y suscripciones Floridablanca, 1.

MECANISMOS PARA APARATOS DE FRENAR POR MEDIO DEL VACIO. PATENTE DE INVENCIÓN núm. 46.136. MESSRS. HENRY EDWARD GRESHAM Y GEORGE KIERNAN. Se reciben órdenes en: Calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

SALVAD VUESTROS CABELLOS POR MEDIO DEL PETROLEO HAHM. PRODUCTO FRANCÉS. Venta al por mayor, F. Vibert, Lyon.

Patentes de invención Marcas de fábrica. Títulos de establecimientos. Gestión rápida y económica. MANUEL DE ARJONA. Agente oficial de Propiedad Industrial. ATOCHA, 122. (Frente al Ministerio de Fomento.)

Antidiabético Ryan. Depurativo Ryan. Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, llagas, úlceras, sífilis, etcétera; infecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES. CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado, bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABONO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ESTOS REGALOS. A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses les regalaremos al hacer el pago una de las obras.

- De Pio Baroja: Camino de perfección (novela); El mayorazgo de Labraz (novela). De Alberto Insua: El triunfo (novela). De Eduardo Marguina: Regias. El Rey trovador. De R. López de Haro: Dominadoras (novela). De Joaquín Dicenta: Mares de España. De Pedro de Répide: Mecha perdida (novelas). De J. Pérez Zúñiga: La Soledad y el Cocardillo (novelas). De Miguel de Unamuno: El espejo de la muerte. De Azorín: Antonio Azorín. De Emilio Bobadilla (Fray Canalejo): A fuego lento (novela). De Anatole France: Los deseos de Juan Serván (novela). De Alejandro Larrubiera: Margarita (novela). De José de la Serna: Figuras de teatro. De Armando Palacio Valdés: Beducción (novela). De G. Martínez Sierra: El palacio triste. De Antonio de Hoyos: Oro, seda, sangre y sol (novelas). De Joaquín Bolado: ¿Quién disparó?

PARA LOS EJEMPLARES QUE NO SE ENTREGAN EN MADRID Y HAYA QUE ENVIAR A PROVINCIAS TENDRAN QUE REMITIRNOS ADENAS, PARA MAYOR SEGURIDAD, 25 CENTIMOS COMO IMPORTE DEL CERTIFICADO